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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Одна из самых массовых 
акций в защиту ав-

стралийского журналиста 
Джулиана Ассанжа состоя-
лась у здания Высокого су-
да Англии и Уэльса (ВСАУ) 
в Лондоне. На митинг, 
приуроченный к ключево-
му заседанию суда по делу 
об экстрадиции основате-
ля сайта компроматов 
«Викиликс» в США, собра-
лись сотни его сторонни-
ков, в том числе экс-лидер 
оппозиционной Лейбо-
ристской партии Велико-
британии Джереми Кор-
бин, отец Ассанжа Джон 
Шиптон и сводный брат 
Габриэль Шиптон, при-
ехавшие поддержать род-

ственника с далёкого Зелё-
ного континента.   

«Мы надеемся, что суд 
примет верное решение и 
встанет на сторону Джулиа-
на, в противном случае при-
дётся обратиться в Евро-
пейский суд по правам че-
ловека за срочным судеб-
ным запретом», — заявила 
супруга 52-летнего подсуди-
мого Стелла Ассанж. 

Многие из участников ме-
роприятия принесли с со-
бой транспаранты: «Это по-
казательное шоу, а не суд», 
«Отпустите его немедлен-
но», «На кону свобода сло-
ва», «Нет — экстрадиции». 
На импровизированную 
сцену у суда поднимались 

правозащитники и предста-
вители профсоюза журна-
листов, призывавшие аме-
риканского президента Джо 
Байдена снять обвинения с 
опального австралийца. 
«Дело Ассанжа будет иметь 
большие последствия для 
мировой журналистики, 
ведь говорить правду о пре-
ступлениях США в Ираке — 
отнюдь не нарушение зако-
на. Однако нельзя допу-
стить выдачи Джулиана в 
Соединённые Штаты, где 
его жизнь окажется под 
угрозой, поскольку амери-
канские гарантии ничего не 
стоят», — уверены привер-
женцы австралийца, привя-
завшие к воротам, ограж-

дающим вход в здание 
ВСАУ, сотни жёлтых ленто-
чек с надписью «Свободу 
Ассанжу».  

Сторонники журналиста 
также разместили плакаты 
с лозунгами в его поддерж-
ку на выходе из ближайших 
к суду станций метро. Кста-
ти, мимо ВСАУ неоднократ-
но проезжали грузовые ма-
шины с баннерами, на кото-
рых приводились подроб-
ности дела создателя «Ви-
киликс». 

Решая судьбу Ассанжа, 
служители британской Фе-
миды пытались оценить, 
насколько достаточны и 
приемлемы гарантии аме-
риканской стороны, пре-
доставленные суду 16 
апреля. Власти США напра-
вили ВСАУ официальные 
заверения в том, что «не 
будут требовать смертного 
приговора и приводить его 
в исполнение», а сам ав-
стралиец сумеет «предпри-
нять попытку» апеллиро-
вать к первой поправке 
американской Конститу-
ции, обеспечивающей сво-
боду слова. Однако адвока-
ты подсудимого сладким 
речам оппонентов не ве-
рили, настаивая на том, 
что их клиент может быть 
лишён этого права, по-
скольку не является граж-
данином США, а использо-
ванную американской сто-
роной формулировку во-
обще нельзя считать га-
рантией.  

Кроме того, защитники 
разоблачителя преступле-
ний и военных тайн США 
указали ещё на один мо-
мент: за океаном против 
журналиста, скорее всего, 
выдвинут дополнительные 

обвинения по статьям, чёт-
ко предусматривающим 
смертную казнь в качестве 
наказания. 

В итоге защита основате-
ля «Викиликс» выиграла 
суд по апелляции на экс-
традицию журналиста, и 
теперь дело передадут на 
новое апелляционное слу-
шание. При этом Ассанж 
останется в лондонской 
тюрьме Белмарш, где со-
держится с 2019 года.  

Как уже писала «Правда», 
на родине дяди Сэма ав-
стралийцу инкриминируют 
преступления, связанные с 
крупнейшим в американ-
ской истории случаем рас-
крытия секретной инфор-
мации. По совокупности 
предъявленных обвинений 
ему грозит 175 лет лишения 
свободы: Вашингтон расце-

нивает изобличающую дея-
тельность Ассанжа как 
шпионаж и вместе с инфор-
матором Челси Мэннинг об-
виняет журналиста в краже 
и публикации секретных 
материалов военных опера-
ций США в Ираке и Афгани-
стане.  

 

Акция в поддержку Ас-
санжа состоялась и в 

столице Италии. Сторонни-
ки журналиста собрались 
перед римским Пантеоном, 
скандируя имя основателя 
портала компроматов и 
призывая немедленно вы-
пустить его из тюрьмы. Ко-
лонну протестовавших воз-
главляла женщина, одетая в 
оранжевый костюм заклю-
чённого американской 
тюрьмы с кандалами на ру-
ках и ногах. 

Тем временем в столице 
Казахстана Астане ми-

тинг устроили инвалиды по 
зрению, приехавшие из раз-
ных регионов республики, 
чтобы выразить протест в 
связи с нарушением их 
прав. Основным требовани-
ем людей, выстроившихся с 
плакатами перед одним из 

подъездов Дома мини-
стерств, было привлечение 
к ответственности руково-
дителя Общества инвали-
дов по зрению (ОИЗ) за при-
своение денежных средств.  

К участникам акции, на-
стаивавшим на встрече с 
премьером, вышли пред-
ставители министерства 
труда и социальной защиты 
населения (МТСЗН) и прове-
ли их в здание.   
Как рассказал Александр 
Кононец, глава пресс-служ-
бы МТСЗН, претензии сле-
пых должны рассматри-
ваться в гражданско-право-
вом порядке, для чего нуж-
но подать в суд заявление 
на председателя ОИЗ. 

 
Фото Рейтер.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Она призвала главу региона 
встретиться с противниками 
планов строительства мусо-

росортировочного комплекса с по-

лигоном отходов в их округе возле 
деревни Андреевка. 

О том, что местные жители про-
тестуют против опасного, как они 

считают, соседства с большой 
свалкой, которую к тому же хотят 
разместить на землях сельхозна-
значения, переведя их в другую 
категорию, «Правда» ранее уже со-
общала. 

На протестную акцию женщина, 
которая, как пишет «Уралинформбю-
ро», имеет звание «Мать-героиня», 
вышла с плакатом, призывающим 

главу региона наконец-то встретить-
ся с обеспокоенными селянами. 

— Добиваемся, чтобы к нам вы-
шел губернатор. Не его замы, не 
подчинённые, а именно он. Скоро 
будет год, как растёт недовольство 
народа, а губернатор разговари-
вать не хочет. Хотя нам обещали, 
что он приедет. Надеемся, что нас 
всё-таки услышат. Люди требуют 
честного, открытого диалога, — за-
явила протестующая. 

Также жители Сысертского окру-
га хотят провести местный рефе-
рендум по вопросу размещения 
полигона, но постоянно получают 
от властей отказы. 

 
Подготовил  Сергей АКАЁМОВ. 

Фото из соцсетей.

На очередной пикет к резиденции губернатора 
Свердловской области Евгения Куйвашева в Екатерин-
бурге вышла на днях мать шестерых детей из села 
Никольское Сысертского городского округа.

Многодетная мать 
требует губернатора

Люди 
сказали: 

«Нет!» 
В Омской области затеяли новую ре-

форму. На этот раз — муниципальную. За-
чем? Одна из гипотез: в интересах круп-
ного агробизнеса. 

В мае 2019 года был 
принят Федеральный 
закон №87 «О внесе-

нии изменений в Федераль-
ный закон «Об общих прин-
ципах организации местного 
самоуправления в Российской 
Федерации». На сайте прави-
тельства Российской Федера-
ции были опубликованы разъ-
яснения к этому закону, чёт-
ко очерчивающие его задачи. 
В том числе там написано: «В 
дополнение к существующим 
типам муниципальных образо-
ваний вводится новый — муни-
ципальный округ. Тем самым 
обеспечивается вариатив-
ность в выборе подходов к 
местному самоуправлению с 
учётом особенностей терри-
торий». То есть регионам 
предлагается выбор форм 
местного самоуправления. 

В декабре 2021 года в Госду-
му РФ был внесён проект за-
кона №40361-8, в соответ-
ствии с которым «окружная» 
система организации местно-
го самоуправления станови-
лась единственно возможной. 
В январе 2022 года он был рас-
смотрен в первом чтении. Од-
нако этот законопроект полу-

чил много отрицательных от-
зывов как от депутатов, так и 
от региональных прави-
тельств, в том числе и от фрак-
ции КПРФ. И дальше не рас-
сматривался. Естественно, не 
вступал в силу. 

«Одноуровневая» форма 
местного самоуправления уже 
внедрена в двадцати с неболь-
шим регионах России, напри-
мер на Ставрополье. В других 
субъектах Федерации с рефор-
мами не спешат, ведь пока 
сложно говорить о каких-то 
особых прорывах, которые да-
ла эта новая система. Не торо-
пились и в Омской области, 
пока губернатором не стал 
Виталий Хоценко, который 
раньше работал на Ставро-
полье. Видимо, пример быв-
ших коллег показался ему по-
зитивным, он затеял муници-
пальную реформу и у нас. По-
ка известно лишь то, что в 
2024 году на «одноуровне-
вую», или «окружную», систе-
му организации муниципаль-
ного самоуправления соби-
раются перевести семь рай-
онов из тридцати двух.  

 
(Окончание на 2-й стр.) 

Трудовой народ России 
отвергает фашизм 

Секретарь МГК КПРФ Д.А. Парфёнов 
выступил с трибуны Госдумы РФ 
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Вечером 20 мая 
жильцы печально знаме-
нитого дома №72/3 по 
улице Нариманова при-
шли на запланирован-
ную встречу с главой ад-
министрации Вороши-
ловского района южной 
столицы по вопросу вы-
воза своего имущества, 
которого они добива-
лись на протяжении че-
тырёх месяцев. Ситуа-
ция начала накаляться, 
когда вместо главы на 
переговоры прибыл его 
заместитель, руководи-
тель районного управле-
ния ЖКХ Георгий Кас-
парьян, сообщивший о 
запрете доступа в зда-
ние из-за «наличия угро-
зы дальнейшего внезап-
ного обрушения». Он не 
смог предложить нари-
мановцам решения про-
блемы, не ответил, ка-
ким образом они смогут 
наконец забрать свой 
скарб, и не объяснил, как 
им прожить на 100 ты-
сяч выделенной компен-
сации за утраченное 
имущество, которую 
ещё и не все получили. 
Не добившись от чинов-
ника обнадёживающих 
заявлений, возмущённые 
участники встречи по-
шли на штурм пяти-
этажки. 

О ни повалили металли-
ческие ограждения, 
прорвали полицей-

ский кордон, сдерживавший 
их натиск, ринулись к зда-
нию, начали разбивать стёк-
ла на первом этаже. Возмож-
ности попасть в свои кварти-
ры привычным способом у 
жильцов не было: двери в 
уцелевшие подъезды оказа-
лись заварены. Те, кто смог 
проникнуть внутрь, вытаски-
вали через оконные проёмы 
сумки и баулы с пожитками, 
скидывали вниз матрасы и 

одежду, передавали остав-
шимся снаружи мелкую бы-
товую технику, посуду, хозяй-
ственную утварь, семейные 
фотоальбомы. 

К месту «беспорядков» на-
чали стягиваться полицейские 
и сотрудники Росгвардии. 
Спасавших своё добро обездо-
ленных людей потеснили, 
оцепили многострадальный 
дом, установили вокруг него 
заградительные барьеры. Га-
сить наримановский протест 
прибыл заместитель главы ад-
министрации города по во-
просам ГО и ЧС Алексей По-
тешкин, который предпочёл 
общаться с «возмутителями 
спокойствия» через металли-
ческое ограждение. Он пред-
упредил их об ответственно-
сти за призывы проникнуть в 
аварийное строение, призвал 
«не рисковать здоровьем и 
жизнью из-за предметов и ве-
щей». Разгневанные граждане 
отвечали, что вина за майский 
штурм целиком лежит на 
местных чиновниках, которые 
слишком далеки от народа, 
довели людей, попавших в бе-
ду, до отчаяния, не смогли им 
помочь вернуть оставшееся 
под руинами, нажитое с горем 
пополам имущество. 

— Вы нас всё это время кор-
мите обещаниями. Проводите 
собрания, которые ничего не 
дают, людей водят за нос, хо-
тят ободрать. Любой ценой за-
берём свои вещи. Не вы их на-
живали, покупали, завозили. 
Отдавайте либо выплачивайте 
компенсацию. Если надо, то 
пойдём на штурм ещё раз! — 
сформулировала позицию 
жильцов Елена Варченко.  

Напомним: пятиэтажка в 
Ворошиловском районе горо-
да начала трещать по швам 

27 января. Раздался сильный 
скрежет, начала разваливать-
ся кирпичная кладка, поко-
сились оконные рамы, посы-
палась штукатурка, провис 
потолок. Вечером обруши-
лась часть стены первого 
подъезда многоквартирного 
дома. Жителям пришлось 
экстренно покидать «ожив-
шее» здание, и только чудом 
никто не пострадал. Уже на 
следующий день от квартир 
первого подъезда остались 
одни руины: утром перекры-
тия рухнули с первого по пя-
тый этаж.  

Около двух десятков лет жи-
тели заброшенного ветшаю-
щего многоэтажного дома, 
построенного в 1963 году для 
рабочих завода «Горизонт», 
добивались признания его 
аварийного статуса. Долгое 
время он был стянут стяжка-
ми, шёл трещинами, проседал. 
Крыша прохудилась, покрыва-
лась в летнее время расти-
тельностью, подвал регулярно 
подтапливало прорвавшейся 
канализацией, размывая фун-
дамент. Граждане своими си-
лами латали прохудившееся 
строение, заказывали за свой 
счёт экспертизы. После много-
летних обращений во власт-
ные структуры обитатели раз-
рушающейся пятиэтажки до-
бились в 2020 году, чтобы её 
признали аварийной. Но рас-
селять опасное для жизни зда-
ние власть имущие не торопи-
лись, в результате едва не по-
хоронив его жильцов под об-
ломками.  

Избежавших гибели ростов-
чан городская администрация 
разместила в маневренном 
фонде в удалённом микрорай-
оне Суворовском. Предложила 
мизерную денежную компен-

сацию за жильё — порядка 85 
тысяч рублей за квадратный 
метр, рассчитанную, по сло-
вам пострадавших, «с нару-
шениями, без учёта земельно-
го участка, придомовой тер-
ритории» при средней цене 
ростовского квадрата в 140 
тысяч рублей. Мудрецы от 
власти посоветовали тем, кто 
платит ипотеку за потерянное 
жильё в обвалившемся доме, 
погасить её за счёт 100-тысяч-
ной компенсационной выпла-
ты и... взять новый банков-
ский кредит. 

Не раз за последние месяцы 
наримановцы пикетировали 
городскую администрацию с 
целью добиться получения 
полноценных квадратных 
метров, справедливой денеж-
ной компенсации, разрешения 
забрать из аварийного здания 
своё имущество. При обруше-
нии они в спешке покидали 
родные стены, выбегали на 
улицу кто в чём был, не успев 
захватить даже самое необхо-
димое, оставив под руинами 
документы, семейные фото-
графии, ценные вещи. Всё это 
время ждали положительных 
peзультaтов экcпepтизы для 
получения официального раз-
решения войти в дом. 

Не получив помощи, 9 мая, 
в День Победы, люди пред-
приняли попытку проник-
нуть в опечатанное здание на 
улице Нариманова, чтобы за-
брать своё добро, в том числе 
медали родственников — ве-
теранов Великой Отечествен-
ной войны. Попав внутрь, они 
были потрясены увиденным: 
несмотря на полицейскую 
охрану и ограждения, в строе-
нии успели похозяйничать 
мародёры, часть квартир бы-
ли разграблены, вещи разбро-

саны, на полу валялась разби-
тая посуда.  

Спустя десять дней у остав-
шихся без крыши над головой 
обитателей дома на улице На-
риманова снова сдали нервы, 
и они устроили очередной на-
бег на свои квартиры. В тот же 
день ростовский градоначаль-
ник огласил результаты про-
ведённой экспертизы, кото-
рые «подтвердили опасность 
пребывания в доме». Но, по 
мнению депутата фракции 
КПРФ Ростовской городской 
думы Натальи Оськиной, за-
ключение не помогло атакую-
щим решить их главную про-
блему — вернуться в свой дом.  

Документ отразил только 
два вопроса: о характеристи-
ках эксплуатации дома и о 
безопасности проживания в 
нём в настоящее время. Экс-
пертиза, по словам депутата-
коммуниста, проводилась «с 
использованием штангенцир-
куля, линейки, компьютера, 
учебной литературы и специ-
ального прибора для измере-
ния прочности бетона». Во-
прос о бетонной твёрдости в 
их здании возникал ещё около 
десяти лет назад, но адми-
нистрация предпочитала не 
обращать на это внимания. 
Кроме того, экспертиза не 
указала, что следует предпри-
нять для предотвращения 
дальнейшего обрушения.  

— За четыре месяца была 
возможность решить пробле-
му эвакуации жителями своих 
вещей из аварийного жилья. 
Можно было бы провести 
укрепительные работы. На-
пример, в Сызрани, Кемерове, 
Саратове, Иркутске такие во-
просы решаются в течение не-
дели. Администрация и МЧС 
укрепляют конструкции и на 

30 минут позволяют жильцам 
по одному вернуться в квар-
тиры, чтобы люди смогли за-
брать самое необходимое. То, 
что в доме на улице Нарима-
нова заварили двери и не пус-
кают людей в квартиры, ни-
коим образом не относится к 
защите прав и интересов го-
рожан, — отметила представи-
тельница Компартии. 

Ночью после штурма горе-
мычная пятиэтажка была об-
несена высоким железным за-
бором, металлическими 
ограждениями, все окна на 
первом этаже были заколоче-
ны. Удивительно, что на эти 
запретительные действия у 
властей находятся силы и 
средства, а вот на то, чтобы 
обеспечить жильцам времен-
ный безопасный доступ в дом 
для эвакуации вещей, — нет. 

Выжившие в январском 
камнепаде наримановцы за-
являют, что защитные меры 
их не остановят. Обездолен-
ные люди готовы бороться с 
бездействием городских вла-
стей, продолжат добиваться 
своего. Они уверены, что если 
б не их настойчивость, то не 
удалось бы спасти из камен-
ного плена домашних питом-
цев, оставшихся взаперти 
после обрушения пятиэтажки. 

Много дней хозяева живот-
ных умоляли чиновников выз-
волить своих любимцев, нахо-
дившихся в неотапливаемых 
помещениях без воды и пищи 
на грани жизни и смерти. И 
всё-таки добились проведения 
спасательной операции, кото-
рую осуществили сотрудники 
МЧС и волонтёры центра «За-
бытые сердца», помогающие 
вызволять пострадавших жи-
вотных из прифронтовых рай-
онов, в частности, из разру-
шенного Мариуполя.  

Жильцы заявляют о готов-
ности развернуть палаточный 
городок у рухнувшего дома, 
если власть в Ростове не пре-
кратит воздвигать между со-
бой и обществом барьеры. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

Штурм отчаяния 
 

Ростовчане взяли приступом свой дом, 
частично обрушившийся в январе этого года 

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  

Во всех почтовых отделениях России до 15 июня при-
нимается подписка на газету «Правда» на второе полуго-
дие 2024 года.  

 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена 
подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и 
журналов АО «Почта России», который находится в открытом 
доступе на любой почте. Каталог этот остался единственным 
— других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет. 
Но для оформления подписного абонемента даже не обяза-
тельно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближай-
шей от вашего дома почте к соответствующему окошечку, ска-
зать адрес, по которому должна будет доставляться газета, и 
оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через Ин-
тернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной фор-
ме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подпис-
ку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: 
(495) 680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, заклю-
чается договор на оказание услуг и предоставляется полный 
комплект бухгалтерских документов. 

Астана
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

21 мая от имени 
фракции КПРФ с 
трибуны Госдумы 
выступил секре-
тарь МГК КПРФ по 
идеологии Д.А. Пар-
фёнов. 

— Уважаемые коллеги! 
В эти святые майские дни 

весь трудовой народ отмечал 
сначала 1 Мая — День между-
народной солидарности тру-
дящихся, затем 9 Мая — День 
Победы советского народа над 
немецко-фашистскими за-
хватчиками. 

Буквально позавчера мы все 
с вами отметили День пионе-
рии. Тысячи ребят и девчат 
принимали участие в торже-
ственном повязывании гал-
стуков на Красной площади — 
в самом сердце нашей Роди-
ны. Прекрасное, позитивное 
мероприятие, и почти все 
средства массовой информа-
ции так или иначе на него от-
кликнулись, все основные ка-
налы дали свои репортажи, 
что удивительно, за исключе-
нием ТВЦ, который не нашёл 
возможности даже несколько 
секунд посвятить этому важ-
ному событию. Вообще-то та-
кое отношение к важным ме-
роприятиям, на наш взгляд, 
это полное безобразие, и тем, 
кто у нас отвечает за инфор-
мационную политику, следо-
вало бы обратить на это вни-
мание. 

Наша партия прикладывала 
и продолжает прикладывать 
огромные усилия для возрож-
дения детско-юношеских ор-
ганизаций, пионерии и ком-
сомола, чтобы дать дорогу та-
лантам, творчески одарён-
ным, спортсменам, молодым 
патриотам, защитникам на-
шей Родины. Мы активно по-
могаем Донбассу, уже 125 гу-
манитарных конвоев с ты-
сячами тонн полезных грузов 
ушли в Новороссию, для того 
чтобы помочь защитникам 
этой территории. 

Сотни наших товарищей 
служат в рядах Вооружённых 
сил и десятки уже отдали свои 
жизни. Всё это делается пото-
му, что коммунисты хорошо 
понимают, какова угроза на-
шей стране в настоящий мо-
мент. Соединённые Штаты и 
их союзники не дремлют, они 
сколачивают дополнительные 
альянсы, уже созданы AUKUS 
и «новая Антанта». Восполь-
зовавшись удобным для них 
предлогом, западные элиты 
уже втащили Швецию и Фин-
ляндию в НАТО, резко пошла 
вверх милитаризация Японии 
и Южной Кореи. 

России тоже требуется раз-
вивать свои международные 
связи, в последнее время на 
этом направлении есть опре-
делённые подвижки. Укреп-

ляется сотрудничество с Ки-
таем, Вьетнамом, Лаосом, це-
лым рядом стран Ближнего 
Востока и Африки. Мы при-
ветствуем это, но призываем 
также не забывать, кто стоял 
у истоков сбережения этих от-
ношений и помогал выводить 
их на новый уровень. 

Вообще-то именно совет-
ники и заместители Предсе-
дателя ЦК нашей партии Ген-
надия Андреевича Зюганова 
совершали долгие годы меж-
дународные визиты по ли-
нии межпартийного сотруд-
ничества по всему свету — от 
Азии до Южной Америки. И 
сегодня, сейчас, в нынеш-
нюю эпоху, например во вре-
мя столь важного, первого 
после инаугурации визита 
президента, кто помогал его 
готовить? Иван Иванович 
Мельников, наши товарищи 
из возглавляемого им Обще-
ства российско-китайской 
дружбы. 

Во многих дружественных 
странах (я напоминаю) у вла-
сти находятся левые силы, там 
не сносят, как в Европе, па-
мятники солдатам-освободи-
телям, но, напротив, чтут ве-
ликое идейное и культурное 
наследие. Во Вьетнаме недав-
но открыли ещё один памят-
ник Ленину, а в Китае поста-
вили памятник великому 
творцу пролетарской культу-
ры, воспевавшему Октябрь-
скую революцию, Максиму 
Горькому. 

И вот именно на этом фоне 
ещё более неуместным вы-
глядит то, что зачастую про-
исходит в нашем собствен-
ном Отечестве. Уже более ме-
сяца продолжается довольно 
скандальная история, связан-
ная с созданием в Россий-
ском государственном гума-
нитарном университете так 
называемой высшей полити-
ческой школы имени Ивана 
Ильина. Если кто-то ещё не в 
курсе, то Иван Александро-
вич Ильин — это фашиствую-
щий философ, который под-
держивал Гитлера, Муссоли-
ни и Салазара. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно 
просто почитать его труды. 

Например, проживая и ра-
ботая в Германии 1930-х го-
дов, Ильин приветствовал 
приход к власти НСДАП. В 
своей статье «Национал-со-
циализм. Новый дух» он пи-
шет, что сделал Гитлер. «Он 
остановил процесс большеви-
зации Германии и оказал тем 
самым величайшую услугу 

всей Европе. Пока Муссолини 
ведёт Италию, а Гитлер ведёт 
Германию, европейской куль-
туре даётся отсрочка». 

Ещё в одной статье с впол-
не красноречивым названи-
ем «О русском фашизме» 
Ильин отмечает: «Белое дви-
жение шире фашизма пото-
му, что оно может возникать 
и исторически возникало по 
совершенно другим поводам 
и протекало в совершенно 
иных формах, чем фашизм. 
Оно глубже фашизма потому, 
что именно в фашизме со-
всем не проявляется или не-
достаточно действует глубо-
чайший религиозный мотив 
движения». 

Я хочу обратить ваше вни-
мание, уважаемые коллеги, 
что именно в Белом движении 
Иван Ильин видел своего рода 
образцовый фашизм. То есть, 
по всей видимости, именно в 
действиях топивших Россию 
в крови Колчака, Врангеля и 
других он видел образцовый, 
правильный, по его мнению, 
фашизм. А ведь Белое движе-
ние выступало в качестве 
своего рода боевых холопов 
иностранных захватчиков, ко-
гда 14 государств вторглись 
на территорию молодой Со-
ветской республики. В состав 
этой коалиции входили в том 
числе США, Великобритания, 
Франция, Япония. А спасала 
Россию созданная Лениным и 
партией большевиков Крас-
ная Армия. 

Некоторые сейчас пытают-
ся нас убедить в том, что Иль-
ин — вроде как великий рус-
ский философ, ну не очень 
разобрался в современных 
ему событиях и потому не-
сколько опрометчиво отдал 
свои симпатии фашистам. Ну 
ошибся, с кем не бывает. Од-
нако никакая это не ошибка, а 
совершенно сознательная по-
зиция. 

В более позднем труде о фа-
шизме 1948 года, то есть когда 
уже состоялся Нюрнбергский 
процесс, когда преступления 
фашистских палачей уже бы-
ли публично осуждены всем 
человечеством, Ильин пишет: 
«Фашизм возник как реакция 
на большевизм, как концент-
рация государственно-охра-
нительных сил вправо. Это 
было явлением здоровым, не-
обходимым и неизбежным. 
Фашизм был далее прав, по-
скольку искал справедливых 
социально-политических ре-
форм. Наконец, фашизм был 
прав, поскольку исходил из 

здорового национально-пат-
риотического чувства, без ко-
торого ни один народ не мо-
жет ни утвердить своё суще-
ствование, ни создать свою 
культуру». 

То, что я прочёл, это лишь 
маленькие кусочки, а у него 
довольно большие 22 тома, и 
там много любопытного, 
вплоть до фактического от-
рицания холокоста. Как вы 
понимаете, студенческая и 
преподавательская обще-
ственность неспроста возму-
тилась, что именно такого 
деятеля стали тащить на вы-
веску в солидном образова-
тельном учреждении. 

Что же поспешило сделать 
руководство вуза и некото-
рые примкнувшие сочув-
ствующие, когда столкнулись 
с возражениями граждан? Ес-
тественно, сразу же заявили, 
что студенты и преподавате-
ли вроде как действуют по 
указке иностранных разве-
док и спецслужб: МИ-6, ЦРУ, 
разумеется, и так далее. Ну, 
уважаемые коллеги, слушай-
те, но это настолько вздорно, 
что всерьёз комментировать 
подобные выпады как-то не 
солидно. 

Была начата целая кампа-
ния по оправданию Ивана 
Ильина. Его выставляют чуть 
ли не главным идеологом со-
временного патриотизма, 
оплотом возрождения рус-
ской нации. Во всей этой ис-
тории меня поражает то, как 
можно тащить такую фигуру 
в качестве философа, то есть 
оправдателя фашизма, когда 
ведь практически всё, что 
сейчас связано с событиями 
на Украине, идёт ну как бы в 
рамках антифашистского 
консенсуса. Ну как могут ор-
ганизаторы школы имени 
Ивана Ильина и те, кто их по-
крывает, смотреть сегодня в 
глаза тем, кто выполняет свой 
ратный долг, жертвует здо-
ровьем и жизнью в борьбе с 
бандеровщиной и нацизмом? 
Насколько далеко должно 
зайти двоемыслие, если не 
сказать двуличие и лицеме-
рие, по крайней мере части 
правящей элиты, чтобы дойти 
до такого? 

Мы понимаем, что Россия в 
результате переворота начала 
1990-х годов оказалась втяну-
той в мировую капиталисти-
ческую экономику на волне 
отказа от социализма в каче-
стве сырьевого придатка. И 
до сих пор в полной мере этот 
незавидный статус преодо-

леть так и не удалось. Есте-
ственно, что на таком гнилом 
экономическом базисе здоро-
вая идеология родиться про-
сто не могла, но поиски её до 
сих пор ведутся. 

Западный либерализм с его 
бесноватой гендерной поли-
тикой и защитой всевозмож-
ных меньшинств, к счастью, 
наш народ отвергает, это хо-
рошо, но в качестве альтерна-
тивы некоторые тащат разно-
сортное царебожничество, 
всевозможную белогвардей-
щину, от которых уже рукой 
подать до фашизма. 

Поэтому нужно понимать, 
что есть, видимо, достаточно 
влиятельные деятели, кото-
рые пытаются транслировать 
в общество своё мировоззре-
ние, свою идеологию, пы-
таются навязывать всему рос-
сийскому социуму именно 
своё видение, знаменем ко-
торого является Ильин. Дви-
гаясь по такому пути, уважае-
мые коллеги, мы с вами во-
обще-то можем очень далеко 
зайти. Я лично такого буду-
щего для нашей страны не хо-
чу. Поэтому предлагаю власть 
имущим одуматься, пока не 
поздно, и прекратить увеко-
вечивать память фашиствую-
щего философа. 

Кстати, профильный коми-
тет и соответствующее мини-
стерство уже давно могли бы 
сказать своё слово и прекра-
тить это безобразие. 

Но вообще-то есть и другая 
сторона нашего общества, 
другой общественный класс, 
класс наёмных работников, 
трудовой народ, и у него — 
своя идеология, идеология 
добра и справедливости, свет-
лые коммунистические идеа-
лы, Красное знамя. Его опыт 
создания общенародной 
собственности, плановой эко-
номики, культурной револю-
ции и народной демократии 
сегодня очень востребован. 

Компартия уже предложила 
обществу и новый Избира-
тельный кодекс, чтобы честно 
проводить выборы, и проект 
нового Трудового кодекса, 
чтобы восстановить справед-
ливость и преодолевать экс-
плуатацию. Мы предлагаем 
вам, уважаемые коллеги, не 
отмахиваться от этого, а 
всерьёз отнестись к предло-
женной нами левой альтерна-
тиве. Без этого страна может 
пропасть. А вот на пути со-
циалистического возрожде-
ния Россия и её народ будут 
непобедимы.

Трудовой народ России 
отвергает фашизм

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
Предполагается на их базе соз-

дать единые округа, уничтожив 
Советы поселений, заменив их 
некими «общественными совета-
ми», и поселенческие админист-
рации. Вместо выборных глав бу-
дут некие «заведующие террито-
риальными отделами», то есть чи-
новники-исполнители. Кроме то-
го, реорганизация потребует но-
вых выборов районных (точнее, 
уже окружных) Советов, так как 
районные Советы как структура 
двухуровневой системы муници-
пального управления тоже пере-
станут существовать. 

Проблема для властей состоит в 
том, что все структурные измене-
ния муниципального самоуправ-
ления должны приниматься дей-
ствующими сегодня муниципаль-
ными Советами. Закон предписы-
вает властям соблюдать хотя бы 
видимость демократии. Но и это, 
как показывает практика, бывает 
для них слишком сложно.  

Чиновники, продвигающие му-
ниципальную реформу, говорят о 
«совершенствовании управления», 
«преодолении проблем наразгра-
ниченности полномочий» и про-
чие красивые слова. На деле же од-
ноуровневая система отдалит ре-
альную власть от народа, лишит 
людей последних шансов как-то 
воздействовать на её решения. 
Кроме неудобств, которые прине-
сёт сельчанам отсутствие наделён-
ных всеми правами администра-
ций в их поселениях, есть ещё один 
важный вопрос: о земле.  

Сегодня низовое муниципаль-
ное образование на селе — это 
так называемое поселение, в ко-
торое включают от одного до че-
тырёх-пяти сёл и деревень, как 
правило, входивших раньше в 
один колхоз или совхоз. Поселе-
ния имеют в собственности не 
только землю, предназначенную 
под застройку, но и бывшие дере-
венские пастбища, объекты не-
движимости — бывшие колхоз-
ные или совхозные производ-
ственные помещения, клубы, дет-
сады и ФАПы, «линейные» объ-
екты: дороги и коммуникации. 
Под контролем Совета поселения 
и администрации находятся вод-
ные объекты: пруды и озёра, реч-
ные берега. Использование всего 
этого главы поселений обязаны 
согласовывать с депутатами Со-
ветов, а любое новое крупное 
строительство, связанное с изме-
нением форм разрешённого вида 
использования земли, выносить 
на общественные слушания. Про-
ще говоря: любой «инвестор», лю-
бой коммерсант, если собирается 
начать в деревне какое-то более 

или менее значимое производ-
ство, обязан получить одобрение 
и депутатов Совета, и жителей. 
«Порешать с главой» за стенами 
кабинета невозможно. 

 

А  тут бывает по-разному. В 
южных районах области по-
стоянно возникают кон-

фликты из-за того, что главы посе-
лений отдают фермерам или агро-
холдингам под распашку деревен-
ские пастбища. Доходило до того, 
что депутаты Совета «упирались» 
и в отместку за несогласованное 
использование муниципальных 
земель не принимали годовой 
бюджет. 

В северных районах было не-
сколько случаев, когда решением 
Совета поселения запрещалась пе-
редача в аренду коммерсантам 
озёр для организации рыбоводче-
ских хозяйств. Жители прекрасно 
понимали, что, несмотря на тре-
бования закона, коммерсант ли-
шит их возможности рыбалки, а в 
наших краях в деревнях бесплат-
ная рыба — один из значимых про-
дуктов питания.  

Депутаты Советов поселений, 
вне зависимости от партийной 
принадлежности, вместе высту-
пают против размещения на их 
территории экологически опасных 
объектов вроде крупных свалок. В 
общем, «порешать вопросик в ка-
бинете», пока существуют Советы 
поселений и выборные, пусть и не 
прямым голосованием, главы, за-
частую не получается. 

Кроме того, передача в аренду 
муниципальной собственности — 
это деньги в бюджет поселения. 
Причём деньги не такие уж ма-
ленькие. Например, в одном из не-
больших поселений Омского рай-
она, Новотроицком, в бюджете 
2024 года их около 6,5 миллиона 
налоговых и неналоговых доходов 
(если не учитывать межбюджетные 
трансферы), более 500 тысяч — это 
как раз деньги от передачи в арен-
ду земли и объектов недвижимо-
сти. И депутаты, и сами жители 
вправе спросить, куда и как эти 
средства тратятся.  

Есть и ещё один момент — со-
циальный. Сегодня в большинстве 
поселений основная экономиче-
ски значимая фигура — фермер. 
Фермеры арендуют у бывших кол-
хозников земельные паи, рас-
плачиваясь не только зерном с 
владельцами паёв, но и участием 
в решении социальных вопросов 
села. «Скидываются» на меро-

приятия по системе «инициатив-
ного бюджетирования», спонси-
руют социальные объекты, при не-
обходимости помогают с очисткой 
дорог зимой, с тушением пожаров 
и так далее. Делают для своих од-
носельчан ещё немало хорошего, 
вплоть до адресной помощи тем, 
кто попал в трудную жизненную 
ситуацию. Конечно, не всегда из 
искреннего альтруизма: играет 
роль психологическое давление со 
стороны глав поселений и депута-
тов Советов. Но делают. Потому 
что свои, местные, и до них можно 
достучаться.  

Однако сегодня заметна тен-
денция агрессивной экспансии со 
стороны крупных агрохолдингов. 
«Крупняки» постепенно выдавли-
вают фермеров с земли, пере-
оформляя аренду паёв на себя. 
Размер арендной платы за землю 
обычно не меняется или даже 
увеличивается, но участия в со-
циальной жизни сёл крупные аг-
рохолдинги практически не при-
нимают. Кроме того, агрохолдин-
ги, как правило, в погоне за фи-
нансовой эффективностью отка-
зываются от многоотраслевого 
хозяйства, занимаются либо толь-
ко выращиванием зерна, либо 
промышленным птицеводством и 
свиноводством. 

 

О дин из показательных при-
меров такого крупного аг-
рохолдинга — компания 

«Руском-Агро». Её хозяин Темури 
Латария считается богатейшим 
омичом, «дочки» его компании ра-
ботают не только в Омской обла-
сти, но и в Тюменской, и в Алтай-
ском крае. Стиль работы «Рускома» 
очень агрессивный. Например, Ла-
тария, несмотря на прекрасные от-
ношения с правительством Ом-
ской области, периодически зани-
мается «налоговым шантажом», 
перерегистрируя свои фирмы в те 
регионы, где может получить боль-
шие преференции.  

Сам Латария «в политику» нико-
гда не лез, и вообще, по слухам, 
постоянно живёт не в России, а 
где-то в Швейцарии. Конечно, в 
связи с СВО мог и вернуться куда-
нибудь в Москву, но факт остаётся 
фактом: в Омске он почти не бы-
вает. При этом Кормиловский рай-
он, в котором расположена значи-
тельная часть структурных под-
разделений «Рускома», в Законо-
дательном собрании Омской обла-
сти представляет замдиректора 
«дочки» холдинга Латарии, ООО 

«Сосновское», Светлана Энверова 
(естественно, член фракции «Еди-
ной России»). И не просто пред-
ставляет, она — заместитель пред-
седателя комитета по аграрной по-
литике. То есть у «Рускома» есть 
все возможности получать в ре-
гионе режим наибольшего благо-
приятствования. 

В последние годы агрохолдинг 
ведёт активную экспансию на тер-
риторию соседнего с Кормилов-
ским Калачинского района. С гла-
вой района Фридрихом Мецлером 
у топ-менеджеров агрогиганта от-
ношения тоже прекрасные. А вот 
жители, наблюдая положение чле-
нов коллектива на предприятиях 
«Рускома», не очень-то жаждут в 
него вливаться. 

Только что отгремел скандал в 
Осокинском поселении того же 
Калачинского района. В 2020 году 
«Руском» купил местную птице-
фабрику, и та сразу же оказалась 
закрытой. Закрылась и ферма 
КРС на 300 коров и 700 телят. 
Официальная версия: банкрот-
ство предыдущего владельца. Од-
нако, купив мощности, «Руском» 
не стал возрождать производ-
ство. Порядка 200 семей потеряли 
работу. 

Вместо этого «Руском» заявил о 
планах открытия птицефабрики в 
другом поселении — Воскресен-
ском. Для этого агрохолдингу нуж-
ны не только земли под строи-
тельство, но и пашня для выращи-
вания кормов. Глава района «на-
стоятельно порекомендовал» де-
сяти воскресенским фермерам 
уступить право аренды земельных 
паёв холдингу Латарии. Это вы-
звало понятное недовольство.  

К несчастью для главы района 
Фридриха Мецлера, планы «Руско-
ма» совпали по времени с подго-
товкой к муниципальной реформе. 
И он совершил ошибку, решив на 
одном и том же сходе в Воскресен-
ке получить одобрение жителей 
сразу по двум проектам: строи-
тельству птицефабрики и «ликви-
дации» Совета.  

Обычно такие слушания прохо-
дят в рабочее время, и на них со-
бираются от силы 10—15 пенсио-
неров и сотрудников администра-
ции. Для сравнения: в городе Ка-
лачинске на слушания по анало-
гичному вопросу «О выражении 
согласия населения на преобразо-
вание Калачинского городского 
поселения Калачинского муници-
пального района Омской области 
путём его объединения с иными 

муниципальными образованиями, 
входящими в состав Калачинского 
муниципального района Омской 
области, с наделением вновь обра-
зованного муниципального обра-
зования статусом муниципального 
округа» пришло не больше 20 че-
ловек, причём шесть из них — ком-
мунисты под руководством перво-
го секретаря местного отделения 
КПРФ Алевтины Кабаковой. Алев-
тина Николаевна очень ярко вы-
ступила против муниципальной 
реформы, но окончательное реше-
ние будет всё же принимать Совет 
городского поселения. 

В Воскресенке же вопрос касался 
болезненной темы земли, поэтому, 
к ужасу устроителей, на слушания 
собралось более 300 человек (из 
менее чем трёх тысяч жителей по-
селения). Приехали даже из входя-
щих в поселение деревень: Кибер-
Спасское, Куликово, Стародубки. 
Люди, наэлектризованные угрозой 
появления у них под боком «Рус-
кома», были резко против любых 
предложений властей.  

Убедительно выступил, напри-
мер, коммунист, депутат Совета 
Воскресенского поселения от де-
ревни Кибер-Спасское Николай 
Авдонин. Смысл его слов был в 
том, что депутаты Советов посе-
лений — реальные помощники 
глав в решении социальных и бы-
товых вопросов для жителей, де-
путатам удаётся сделать очень 
многое, а вот члены гипотетиче-
ских «общественных советов» не 
будут иметь никаких полномо-
чий. И говорил он это с полным 
правом. Его заслуга — оформле-
ние земельных паёв для жителей 
Кибер-Спасского, догазификация 
деревни, строительство колодцев 
с пресной водой, долговременное 
сохранение школы от закрытия, 
организация работы автолавки, 
строительство автобусной оста-
новки и многое другое. Большин-
ство этого стало возможно только 
потому, что Николай Фёдорович 
имеет депутатский статус. В ре-
зультате общее мнение жителей 
было: решительное «нет!» планам 
властей. 

Несмотря на попытки «замы-
лить» протокол, собравшиеся за-
ставили секретаря зафиксировать 
несогласие жителей. В «рекомен-
дациях» Совету поселения было 
записано: 

«Не принимать проект решения 
«О выражении согласия населения 
на преобразование Воскресенского 
сельского поселения Калачинского 

муниципального района Омской 
области путём его объединения с 
иными муниципальными образова-
ниями, входящими в состав Кала-
чинского муниципального района 
Омской области, с наделением вновь 
образованного муниципального об-
разования статусом муниципаль-
ного округа». 

Конечно, протокол слушаний 
имеет лишь рекомендательный ха-
рактер, но на сходе присутствовало 
большинство депутатов Совета по-
селения, и вряд ли они решатся го-
лосовать «за». Даже «единороссы». 
Они не могут не понимать, что 
резко противопоставят себя мне-
нию односельчан. 

Не одобрили, несмотря на бод-
рую речь главы района об «инве-
стиционных перспективах», жите-
ли Воскресенского сельского посе-
ления и планы «Рускома». Кстати, 
очень показательный момент. Всех 
выступавших против предложений 
власти сотрудники районной ад-
министрации фотографировали с 
целью, как было сказано, «разо-
браться в индивидуальном поряд-
ке». Видимо, глава района намерен 
как-то «воздействовать» на «бун-
товщиков».  

А теперь представим, что было 
бы, если бы вопрос о строительстве 
птицефабрики выносился на об-
щественные слушания не в Вос-
кресенке, а в райцентре? 15 «слу-
шателей» и полное «одобрямс». 

 

М ожно, конечно, говорить о 
том, что консерватизм Со-
ветов поселений препят-

ствует экономическому развитию 
«глубинки». Однако практика по-
казывает, что это не так. Горький 
опыт состоит в том, что большая 
часть «инвесторов» оказываются 
откровенными рвачами. Недавно 
депутат Совета Седельниковского 
муниципального района от КПРФ 
Сергей Серобабов, выступая в га-
зете омских коммунистов «Крас-
ный путь», написал: 

«Вы тоже верите в сказку, что в 
Седельникове и Большеуках, напри-
мер, появятся инвесторы? У нас за 
десятки лет был только один — 
«АВА-Компани», которая выпилила 
ближайший хороший лес, завалила 
леса и поляны хламом, угробила до-
роги, развалила Кейзесское лесниче-
ство, крупнейший СПК «Первомай-
ский» и свалила неведомо куда». 

И таких примеров достаточно 
много. «Инвесторы» приходят и, 
сняв сливки, уходят. А людям тут 
жить. Естественно, отношение к 
пришлым коммерсантам доста-
точно настороженное. Но на уров-
не «округов» решения в их пользу 
будет продавливать гораздо легче, 
чем на уровне поселений. 

Депутат Законодательного со-
брания Омской области Владимир 

Виниченко выступил на пленар-
ном заседании с заявлением от 
имени фракции КПРФ: 

«По сути, вслед за скандальной 
и разрушительной «оптимизаци-
ей» социальной сферы села зате-
вается административная «оп-
тимизация», которая отдалит 
местную власть от народа. Сель-
ские жители столкнутся с допол-
нительными проблемами и труд-
ностями, которых у них и без того 
хватает. Многие простейшие во-
просы сельским жителям придёт-
ся решать в райцентре за десятки 
километров! 

С учётом неразвитости сельской 
инфраструктуры, в том числе до-
рожно-транспортной, навязывае-
мая «сверху» новация самым нега-
тивным образом повлияет на каче-
ство решения вопросов местного 
значения. Значительная часть сель-
ского населения фактически ли-
шится возможности участвовать 
в местном самоуправлении, в том 
числе избирать местные органы 
власти. Население будет отстра-
нено от реального влияния на ис-
пользование муниципального иму-
щества, земельных ресурсов, на 
территориальное планирование, 
установление правил застройки и 
многое другое… 

…Фракция КПРФ в Законода-
тельном собрании Омской области 
расценивает намерение региональ-
ной власти «продавить» сомни-
тельную реформу, не считаясь с 
мнением жителей сельских рай-
онов, как открытый вызов усто-
явшейся традиции низовой демо-
кратии, народного самоуправле-
ния, проявления временщичества и 
откровенного равнодушия к про-
блемам и нуждам сельского населе-
ния региона. Мы призываем орга-
низаторов «реформы» одуматься 
и остановить запущенные в регио-
не процессы разрушения сельского 
самоуправления». 

Активисты КПРФ в Омской обла-
сти не ограничиваются только за-
явлением. Уже началась работа по 
сбору подписей жителей тех рай-
онов, где властями запланировано 
проведение реформы, против пре-
образования системы муници-
пального самоуправления.  

Побудительные мотивы омских 
властей понять вполне можно. От-
сутствие у населения даже мини-
мальной возможности влиять на 
их решения — это очень удобно с 
точки зрения «повышения KPI» и 
выполнения прочих чиновничьих 
нормативов. Когда в регионе мёрт-
вая тишина кладбища, руководи-
тель может отчитаться, что всё 
нормально и население всем до-
вольно. 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

Омская область.

ГЛАС НАРОДА

Люди сказали: «Нет!»

Время выбора 
 

21 мая Г.А. Зюганов в Государственной думе встретился 
с учениками средней школы №1 г. Реутова 

На экскурсии присутствовали 20 учеников 11 «А» класса в сопровождении 
директора школы О.Л. Бедрань и классного руководителя Л.И. Логвиненко.

Р ебятам провели экскурсию по зданию Гос-
думы, они посетили главное помещение, 
занимаемое фракцией КПРФ. Старше-

классников приветствовал Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме 
Г.А. Зюганов. Он рассказал ученикам о годах, 
проведённых в школе, о своей учёбе на физмате 
Орловского педагогического института и службе 
во взводе радиационной и химической разведки 
Группы советских войск в Германии, о том, что 
КПРФ возродила советские детско-юношеские 
движения — пионерию и комсомол. Геннадий 
Андреевич предложил ребятам ознакомиться с 
публикацией сайта КПРФ о прошедшей 19 мая 
на Красной площади акции в ознаменование 
очередной годовщины основания Пионерской 
организации имени В.И. Ленина. 

«Через пионерскую организацию прошли 
200 миллионов молодых людей. Пионерлагерь 
«Артек» — восьмое чудо света. А какие были 
станции юных техников и натуралистов! Клят-
ва пионеров учила: честно жить, достойно 
трудиться, уважать близких, помогать стар-
шим и любить Родину. И это клятва, которую 
обязан произнести каждый нормальный че-
ловек», — подчеркнул Г.А. Зюганов. 

В заключение лидер КПРФ, рассказав о до-
стижениях Советской власти, подарил школь-
никам свою книгу «Время выбора, время дей-
ствий.1917—2017». 

«Не поленитесь, почитайте — в этой книге 
вы найдёте ответы на вопросы, которые вре-
мя и жизнь станут вам задавать каждый 
день. Здесь есть глава «Уроки ХХ века», из 
неё вы узнаете о том, как нашу страну спа-
лили и уничтожили в Первой мировой войне, 
о том, что России суждено было исчезнуть, 
как исчезли Римская и Византийская импе-
рии, и Антанта пришла уже делить наши 
земли. Но под Красным знаменем Советов 
В.И. Ленин и И.В. Сталин создали 4-мил-
лионную Красную Армию и вновь собрали 
державу в единую и неделимую Советскую 
страну. В книге сказано и о Великой Отече-
ственной войне. О том, как ваши деды и 
прадеды победили только потому, что ле-
нинско-сталинская модернизация спасла 
тысячелетнюю российскую государствен-
ность», — подытожил Геннадий Андреевич. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ШТАБ ПРОТЕСТА

В начале совещания В. Ка-
шин поблагодарил со-
бравшихся за участие в 

организации и подготовке ак-
ций, посвящённых Дню пионе-
рии. Он подчеркнул, что состо-
явшаяся 19 мая на Красной пло-
щади пионерская линейка и в 
целом все мероприятия, свя-
занные с Днём рождения Все-
союзной пионерской организа-
ции имени В.И. Ленина, про-
шли на самом высоком уровне, 
ярко и торжественно, отлича-
лись большой массовостью. 

Далее Владимир Кашин 
рассказал о планах штаба на 
ближайшее время. Впереди  
1 июня — Международный 
день защиты детей. По уже 
сложившейся традиции ком-
мунисты посетят детские до-
ма, организуют праздники во 
дворах, проведут другие ак-
ции, в ходе которых будут 
подняты проблемы, касаю-
щиеся важности защиты под-
растающего поколения. В 
частности, будут организова-
ны «круглые столы», на кото-

рых обсудят самый широкий 
спектр вопросов и проблем 
по этой теме. Острая боль свя-
зана с гибелью детей в ходе 
террористических атак укра-
инского режима на наши го-
рода и сёла. И на эту тему об-
ратят особенное внимание. 

6 июня будет отмечаться 
ещё один важный праздник 
— День русского языка. На 
Пушкинской площади комму-
нисты проведут акцию, по-
свящённую этому дню, а в Го-
сударственном Кремлёвском 
дворце состоится торжествен-
ный вечер.  

В. Кашин призвал участни-
ков штаба активно работать с 
тем, чтобы всё намеченное 
удалось провести на самом вы-
соком уровне. 

Алёна ЕРКИНА.

Планы на июнь 
Очередное заседание Общероссийского штаба про-

тестных действий состоялось 21 мая под руководством 
заместителя Председателя ЦК КПРФ Владимира Кашина.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

МАДРИД — ДУБЛИН — ОСЛО. Испания, Ирландия и Нор-
вегия официально признали Палестину независимым госу-
дарством. По мнению испанского премьера Педро Санчеса, 
этот шаг представляет «геополитический интерес» для Евро-
союза. Реакция Тель-Авива последовала незамедлительно: 
глава МИД еврейского государства Исраэль Кац сообщил об 
отзыве послов из Ирландии и Норвегии, подчеркнув, что Изра-
иль не отступит перед теми, кто подрывает его суверенитет и 
угрожает его безопасности. 

 
БРЮССЕЛЬ. Часть членов Евросоюза, среди которых Чехия, 

Швеция, Нидерланды и Эстония, предложила Еврокомиссии ввести 
санкции против Грузии из-за принятия парламентом республики 
закона об иноагентах. В списке ограничительных мер значатся то-
чечные санкции против авторов документа, заморозка части 
средств из фондов ЕС и отмена безвизового режима для грузинских 
граждан, поскольку, как указал глава эстонского МИД Маргус 
Цахкна, евроинтеграция — это процесс, «основанный на заслугах». 
Окончательный набор рестрикций, как и сам вопрос их внедрения, 
будет обсуждаться на встрече руководителей МИД членов ЕС на 
следующей неделе. 

 
КИЕВ. Территориальные центры комплектования и социаль-

ной поддержки Украины (ТЦК, аналог военкомата) подали в 
Нацполицию запросы на розыск порядка 95 тысяч граждан, 
уклоняющихся от мобилизации в армию. Лидером по числу бе-
гающих от призыва названа Днепропетровская область. В этом 
регионе ТЦК разыскивают 38282 человека, из которых 5511 
уже удалось найти и доставить. Отмечается, что розыск уклони-
стов от армейской службы осложнён рядом причин: старыми 
данными о регистрации по месту жительства, удалённой работой 
и укрывательством родственников. 

 
БЕРН. Швейцария не намерена снабжать оружием Украину, и 

закон «О чрезвычайном положении», который можно было бы 
применить для того, чтобы осуществить такие поставки, в данном 
случае действовать не будет, сообщила президент страны Виола 
Амхерд. При этом политик добавила: её страна продолжит поку-
пать боеприпасы, несмотря на нехватку запасов в Европе и по-
требности Украины. 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

П родолжается серия выездных 
региональных обучающих ме-
роприятий по тематике циф-

рового развития, которые уже третий 
год на постоянной основе проводятся 
министерством связи и информати-
зации при поддержке Международ-
ного союза электросвязи.  

«Подобные форумы и семинары, не-
сомненно, очень значимы как для 
имиджевой IT-составляющей Респуб-
лики Беларусь, так и для популяриза-
ции внедрения цифровых технологий 
в её регионах. Цифровые технологии 
в наши дни напрямую влияют на раз-
витие всех отраслей экономики, со-
циальной сферы, общественной жиз-
ни, присутствуют непосредственно в 
жизни каждого человека. Во всём мире 
внедрение передовых цифровых ре-
шений — это тот тренд, без которого 
невозможно представить конкуренто-
способное развитие ни одной стра-
ны», — отметил К.Шульган во время 
приветствия участников семинара. 

Белоруссия полноценно вовлечена 
в процессы цифровизации, более то-
го, в стране поставлена амбициозная 

задача по построению IT-ориентиро-
ванного государства.  

Как регулятор в сфере цифрового 
развития министерство связи и ин-
форматизации в течение уже несколь-
ких лет совместно с различными от-
раслевыми органами и организация-
ми активно работает над системным 
внедрением цифровых решений во 
всех направлениях и сферах деятель-
ности, а также созданием полноцен-
ной нормативной базы для управле-
ния процессами цифрового развития 
в стране.  

Эта работа проводится с учётом на-
деления минсвязи новыми полномо-
чиями по управлению процессами 
цифрового развития в государстве во 
всех отраслях экономики согласно 
указу президента №136. «Сегодня 
можно констатировать: данная нор-
мативная база сформирована, и с на-
чала марта этого года в республике 
вступил в силу и работает полный 
спектр нормативно-правовых актов, 
регулирующий сферу цифрового раз-
вития. На региональном уровне для 
общей системности очень важно 

обеспечить скоординированную ра-
боту ответственных за цифровиза-
цию, назначенных в облисполкомах 
и райисполкомах, их команд и регио-
нальных офисов цифровизации. Об-
щая система по этому направлению 
сформирована и выстроена, и сегодня 
задача — отладить её плановую рабо-
ту на всех уровнях участников, вклю-
чая регионы страны», — подчеркнул 
министр.  

Также выстроена и выросла до мас-
штаба странового проекта работа, 
проводимая в направлении умных 
городов. Реализуется проект буду-
щего — «Умные города Беларуси», 
одобренный главой государства, 
предусматривающий системное 
внедрение умных решений во всей 
республике. 

Министерством связи и информа-
тизации совместно с широким кругом 
заинтересованных проводится после-
довательная работа по выполнению 
поставленной задачи по внедрению к 
2025 году региональной государст-
венной цифровой платформы «Ум-
ный город (регион)» в 17 городах — 
Минске, областных центрах и 11 ре-
гиональных городах 80+. 

В этом году минсвязи в соответ-

ствии с государственной программой 
«Цифровое развитие Беларуси» на 
2021—2025 годы приступило к прак-
тическому этапу работы по разработ-
ке и внедрению первой очереди плат-
формы. «В целом платформа будет 
предоставлять широкий спектр при-
ложений и сервисов, для чего пред-
полагается не только разработка но-
вых цифровых решений, но и исполь-
зование уже готовых, опробованных, 
в том числе перспективное задей-
ствование и масштабирование пилот-
ных, экспериментальных решений», 
— сказал К. Шульган.  

По его словам, в стране уже реали-
зуется очень большое количество от-
дельных цифровых умных решений, 
и задача проекта — собрать, интегри-
ровать их на одной платформе. 

«Наша общая цель — получить и 
объединить знания, компетенции для 
успешного выполнения задач по циф-
ровизации и построению умных го-
родов для экономического роста и 
повышения качества жизни граждан 
во всех городах республики», — за-
ключил министр. 

Целью проведения семинара яв-
ляется содействие устойчивому циф-
ровому развитию административно-
территориальных единиц Республи-
ки Беларусь посредством повыше-
ния профессиональных компетен-
ций руководящих работников город-
ских и районных администраций. В 
работе семинара принимали участие 
высококвалифицированные специа-
листы в области связи и инфоком-
муникаций.

«Б рестоблгаз» одним 
из первых в Бело-
руссии иницииро-

вал создание инженерных 
классов. Предприятие долгое 
время тесно сотрудничало с 
БрГТУ. «Подумали, почему бы 
в эти отношения не включить 
школу. В 2022 году идею во-
плотили. Была подписана до-
рожная карта с участием на-
шего предприятия, универ-
ситета, гимназии №2 и шко-
лы №20. На базе этой школы 
тогда сформировали первую 
группу, а в нынешнем учеб-
ном году созданы полноцен-
ные инженерные классы. Ви-
дим для себя несколько на-
правлений: ориентируем 
школьников на выбор инже-
нерной специальности, что-
бы они на производстве по-
лучили знания о работе на-
шего предприятия», — под-
черкнул генеральный дирек-
тор УП «Брестоблгаз» Евгений 
Казимирчик. 

Руководитель отметил осо-
бую мотивацию школы №20. 

Там с азартом включились в 
инициативу, постоянно рабо-
тают над проектами. За такой 
короткий промежуток време-
ни уже имеют один патент, 
на получение второго поданы 
документы. 

«Они о себе заявили не 
только на областном уровне, 
но и на республиканском. Ви-
дим мотивацию, целеустрем-
лённость молодых людей, 
чтобы достичь определённых 
знаний и поступить в уни-
верситет. Потом придут тру-
диться к нам. Они уже знают 
специфику, определённые 
тонкости. Пусть не все вы-
пускники инженерных клас-
сов будут работать в системе 
газоснабжения, но пополнят 
в целом ряды инженеров», — 
сказал Е. Казимирчик. 

Работа над твердотоплив-
ным пиролизным котлом у 
юных изобретателей заняла 
чуть меньше года. Над про-
ектом трудилась группа де-
сятиклассников. «Было очень 
интересно. Мы проводили 

множество экспериментов. 
Например, взяли сухую дре-
весину, мелко нарубили, по-
ложили в старый чайник и 
поставили на газовую плиту. 
Через некоторое время отту-
да пошёл дымок, мы подо-
жгли — оказалось, что газ. 
Это был прототип нашего 
котла», — рассказала Арина 
Охримук. 

Особенно девушку пора-
довал результат. Старания 
школьников оценили не 
только эксперты, но и обыч-
ные прохожие. «Как-то мы 
в машину грузили котёл для 
презентации на одном из 
конкурсов. К нам подошли 
люди и предложили его ку-
пить. Аж настроение под-
нялось. Это мотивирует 
дальше заниматься про-
ектами», — поделилась 
старшеклассница. 

Каждый из ребят внёс 
вклад, предлагал свои идеи. 
Богдану Вечканову на первых 
порах было сложнее всего. 
Когда одноклассники начали 
работу над проектом, юноша 
приболел, потом пришлось 
нагонять упущенное само-
стоятельно. Но упорства мо-
лодому человеку не зани-
мать. «Мне особенно нрави-
лось апробировать установ-
ку, проводить опыты, дора-
батывать её. Ещё рубил дро-
ва, помогал красить. В об-
щем, мне доставалась самая 
чёрная работа», — с улыбкой 
добавил Богдан. 

Мария Щербацевич сильна 

в химии и биологии. Её зада-
чи в большей степени каса-
лись экологической направ-
ленности. «Работали над про-
ектом не только на уроках, 
оставались и в другое время. 
Очень захватывало. Даже ко-
гда занимались, казалось, не-
значительными вещами, де-
лать всё вместе было весело. 
Когда подходили ребята из 
других школ и говорили, что 
у нас классный проект, это 
грело душу», — призналась 
девушка. 

Опыты ребята проводили 
физические, химические, 
биологические. Котёл полу-
чился с приставкой «эко». 
«Кроме горючего газа, выде-
ляются ещё метан и угарный 
газ, и это всё сжигается. Ос-
новная идея была получать 
пиролизный газ. Котёл мож-
но подключить к небольшой 
газовой плите, чтобы гото-
вить еду. Он может быть по-
лезен при перебоях в элек-
троснабжении, в местах, где 
нет централизованного газо-
снабжения, например на ху-
торах, в агроусадьбах, садо-
водческих товариществах. 
Конечно, такой котёл на 100% 
не закроет потребности, но 
вполне подойдёт как альтер-
нативный источник для пе-
риодического пользования», 
— пояснил директор средней 
школы №20 Александр Аге-
евец. К слову, мощностей кот-
ла хватает для работы свето-
диодной лампы, зарядки мо-
бильного телефона. 

«Классный опыт! Было ин-
тересно изучать, отвечать на 
вопросы, искать новую ин-
формацию, проводить экспе-
рименты. Рад, что поучаство-
вал в проекте. Уверен: этот 
опыт пригодится мне в жиз-
ни, — убеждён десятикласс-
ник Антон Шрейдер. — Я ещё 
раздумываю над профессией. 
Рассматриваю возможности 
пойти в педагогику по физи-
ко-математическому профи-
лю или стать инженером. Мне 
нравится учить детей». 

В качестве деталей для пи-
ролизного котла использова-
ли металлолом. Со сваркой 
помог «Брестоблгаз», ведь на 
территории школы нет усло-
вий для выполнения таких 
работ. К слову, котёл можно 
усовершенствовать, напри-
мер переделать форму и до-
бавить варочную поверх-
ность. Такой агрегат придётся 
по душе в первую очередь 
любителям проводить много 
времени на природе. Можно 
получить тёплую воду и элек-
тричество, приготовить еду. 

«В январе с «Брестоблга-
зом» подали совместную за-
явку на два юридических ли-
ца на оформление патента в 
Национальный центр интел-
лектуальной собственности. 
И вот буквально на днях при-
шла бумага, подтверждаю-
щая: патент будет выдан», — 
сообщил А. Агеевец. 

 
Алевтина ЧЕРНОВОЛОВА. 

Фото Вадима ЯКУБЁНКА. 

Умные города, передовые 
решенияМинистр связи и информатизации Константин Шульган во 

время открытия семинара «Цифровое развитие административ-
но-территориальных единиц» на базе Мозырского районного ис-
полнительного комитета рассказал о региональном цифровом раз-
витии в Белоруссии, сообщили корреспонденту БЕЛТА в минсвязи.

От задумки до патента — меньше года

В брестской средней школе №20 имени Героя Со-
ветского Союза Д.М. Карбышева в начале этого учеб-
ного года появился инженерный класс. Юноши и де-
вушки углублённо изучают физику и математику, под 
шефством УП «Брестоблгаз» и Брестского государст-
венного технического университета (БрГТУ) погру-
жаются в возможную будущую профессию. Такое со-
трудничество уже приносит свои плоды. Один из при-
меров — бытовой твердотопливный пиролизный ко-
тёл, проект которого разработали школьники, тем 
самым заявив о себе на всю республику. Корреспонден-
ты БЕЛТА оценили работу юных изобретателей.

В ФРГ в очередной раз выступили с 
провокационным демаршем против 
России. На днях там объявили «ле-
гальной» возможность нанесения уда-
ра натовскими средствами по россий-
ским ракетам над Украиной с терри-
тории стран Североатлантического 
альянса с целью их уничтожения. 

 

А втор «идеи» — старший научный со-
трудник Мюнхенской конференции по 
безопасности Нико Ланге утверждал при 

этом в интервью немецкому изданию «Тагес-
шау», что такие действия «не будут противо-
речить ни Уставу ООН, ни международному 
праву в целом». 

«Согласно статье 51 Устава ООН, это было 
бы абсолютно легально. С точки зрения меж-
дународного права это также выполнимо»,— 
утверждает он. 

Ссылка на Устав ООН, якобы позволяющий 
подобные действия без санкции Совета Безо-
пасности, сама по себе, мягко говоря, сомни-
тельна, но интереснее здесь другое. С каких 
пор на Западе вдруг стали ориентироваться 
на Устав ООН? Ведь когда натовская коалиция 
бомбила Ирак, Ливию, Югославию, там никто 
даже не вспомнил про ООН и её решения. 

Но сейчас — совсем другое дело. ООН не-
обходима НАТО как спасительный зонтик, под 
которым смогут укрыться исполнители идеи 
о натовских ударах по российским ракетам в 
небе Украины. И кстати, кто же рассматрива-
ется г-ном Ланге в качестве таких потенци-
альных исполнителей? 

Ланге предложил уничтожать российские 
ракеты и беспилотники с территории Поль-

ши, Словакии и Румынии. Эта инициатива, 
по его мнению, якобы позволит ВСУ переме-
стить свои системы ПВО с западной части 
Украины ближе к зоне боевых действий для 
защиты прифронтовых территорий, напри-
мер Харькова. 

Какова же реакция в странах-«исполните-
лях» на инициативу Ланге? Даже в Польше, 
несмотря на царящую там оголтелую русофо-
бию, в правительстве сидят всё же не само-
убийцы. Там прекрасно понимают послед-
ствия ответного удара, о котором российская 
сторона уже давно предупреждает Запад. При-
мерно такова же реакция и властей Румынии, 
а в Словакии новое правительство Роберта 
Фицо вообще взяло курс на сворачивание во-
енного сотрудничества с Киевом. Недавнее 
покушение на жизнь словацкого премьера эту 
позицию не поколебало.  

Так что неувязочка получается с реализацией 
плана г-на Ланге. Но интереснее другое: не-
смотря на всю бредовость и опасность его вы-
сказываний, у него нашлось немало едино-
мышленников, в том числе — среди представи-
телей власти ФРГ. Так, на днях газета «Франк-
фуртер альгемайне» сообщила, что несколько 
немецких парламентариев поддержали идею 
применять западные зенитные комплексы с 
территории стран НАТО для противодействия 
российским ракетам над Украиной. 

Неужели на Западе до сих пор не поняли, 
что такое сознательное нагнетание напряжён-
ности не принесёт ничего хорошего ни офи-
циальному Киеву, ни его европейским и за-
океанским кураторам? Последствия же, на-
оборот, могут оказаться самыми печальными. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Продолжают опасное нагнетание

Хозяева и изгои 
«Нового Узбекистана» 

Экономические реформы в Узбекистане привели к резкому углублению неравенства. 
Несмотря на это, правительство заявляет о расширении процессов приватизации 
и внедрении рыночных механизмов во всё новые сферы. Ударом по простым 
жителям стал беспрецедентный рост тарифов на свет и природный газ.

Г ромогласно провозгла-
сив строительство «Но-
вого Узбекистана» — «от-

крытого и справедливого об-
щества, заботящегося о каж-
дом гражданине», власти рес-
публики вынуждены поддер-
живать пропагандистскую 
конструкцию «в рабочем со-
стоянии». Для этого делаются 
регулярные заявления, при-
званные доказать успешность 
проводимой политики. На-
пример, по утверждениям 
чиновников, уровень бедно-
сти за последние три года со-
кратился на треть — с 17 до 
11 процентов, малоимущими 
перестали быть 1,6 миллиона 
граждан.  

Но, как известно, «дьявол 
кроется в деталях», и более 
или менее внимательный 
анализ вопроса даёт не такую 
уж благостную картину. Рас-
чёт уровня бедности в Узбе-
кистане базируется на выбо-
рочном обследовании бюд-
жетов домохозяйств, а имен-
но — их доходов. Чтобы жи-
тель был отнесён к малообес-
печенным, он должен зара-
батывать в месяц не более 
621 тысячи сумов (4,5 тыс. 
руб.). По утверждению вла-
стей, эта сумма гарантирует 
удовлетворение основных 
потребностей, что довольно 
сомнительно. Также бросает-
ся в глаза расхождение между 
национальной статистикой и 
международными стандарта-
ми. Если брать за основу до-
ход в 6,85 доллара в день, то 
бедными в республике ока-
жутся 17 процентов жителей. 

Наконец, изнанкой «Нового 
Узбекистана» является углуб-
ляющееся неравенство. Со-
гласно недавно опубликован-
ному исследованию, в 2022—
2023 годах доходы самых бед-
ных 10 процентов граждан 
выросли только на 6 процен-
тов, в то время как их сооте-
чественники из противопо-
ложного «социального полю-
са» разбогатели более чем на 
30 процентов. В итоге всего 
за два года коэффициент 
Джини, показывающий мас-
штаб имущественного раско-
ла, вырос с 0,31 до 0,35. 

Государственная политика 
не смягчает, а лишь обостряет 
эти негативные тенденции.  
1 мая вступило в силу поста-
новление правительства о ли-
берализации цен на энерго-
ресурсы. За звучным терми-
ном скрывается прозаиче-
ский рост тарифов, отличаю-
щийся от прежних повыше-
ний лишь своим размахом.  

Несмотря на уверения чи-
новников, что на этот раз они 
применили дифференциро-
ванный подход, учитываю-
щий уровень потребления, 
раскошелиться придётся 

всем. Например, для абонен-
тов, тратящих от 100 до 200 
кВт-ч электроэнергии в ме-
сяц, тариф вырос на 53 про-
цента — с 295 до 450 сумов (с 
2,1 до 3,2 руб.) за 1 кВт-ч. В 
апреле следующего года стои-
мость киловатта увеличится 
ещё на треть — до 600 сумов 
(4,3 руб.). В случае превыше-
ния этой «социальной нор-
мы» скачок цен ещё внуши-
тельнее. Например, при по-
треблении 500 кВт-ч — на 144 
процента, с 295 до 720 сумов 
(с 2,1 до 5,2 руб.) за 1 кВт-ч.  

Подорожал и природный 
газ. В зависимости от уровня 
потребления и сезона диапа-
зон увеличения тарифов со-
ставил от 71 до 307 процен-
тов. Через год запланирован 
ещё один скачок аналогич-
ного масштаба. 

 

О дновременно с доку-
ментами, усложняю-
щими жизнь простого 

населения, руководством Уз-
бекистана принимаются дру-
гие акты. Их задача — облег-
чить крупным собственникам 
накопление богатств. На не-
давнем правительственном 
совещании с участием пре-
зидента Шавката Мирзиёева 
обсуждалось ускорение про-
цесса приватизации. В обнов-
лённую программу распрода-
жи включены 12 предприя-
тий, 250 государственных до-
лей, почти тысяча объектов 
недвижимости, а также зе-
мельные участки в городах, 
вдоль автомобильных трасс 
и т.д. Для бизнеса предусмот-
рено множество послабле-
ний. Например, предприни-
матели могут получить в 
собственность госимущество, 
которое они арендовали в 
течение пяти лет. Активы, 
включая недвижимое имуще-
ство и землю, будут реализо-
вываться со значительными 
скидками, если они не про-
даны в установленный срок.  

Среди выставляемых на 
торги активов — государст-
венная платёжная система 
Humo и несколько банков, 
причём помощь в процессах 
разгосударствления оказы-
вают западные финансовые 
институты. С Европейским 
банком реконструкции и раз-
вития правительство Узбеки-
стана подписало соглашение 
о приватизации «Асакабанка» 
— четвёртого по величине 
банка республики. С корпо-
рацией Ротшильдов Ташкент 
сотрудничает по вопросу 
продажи «Узпромстройбан-
ка» — второго по доле акти-
вов финансового учреждения 
страны. Схожие сделки за-
ключены с Международной 
финансовой корпорацией, 
Азиатским банком развития 

и другими структурами. Как 
напомнил министр экономи-
ки и финансов Узбекистана 
Джамшид Кучкаров, к концу 
2025 года доля частного сек-
тора в банковской сфере 
должна увеличиться до 60 
процентов.  

Привлечению иностранно-
го капитала был посвящён 
международный инвести-
ционный форум, прошедший 
2—3 мая в Ташкенте. Шавкат 
Мирзиёев заявил об уверен-
ном росте экономики страны, 
уточнив, что это достигнуто 
благодаря зарубежным инве-
сторам. По его словам, рес-
публика освоила более 60 
миллиардов долларов вложе-
ний, причём за один только 
2023 год объём инвестиций 
вырос вдвое. «Отмечу запуск 
свыше 300 инвестиционных 
и промышленных проектов 
совместно с ведущими ком-
паниями и крупными брен-
дами мира в сфере энергети-
ки, в горнодобывающей от-
расли и металлургии, в авто-
мобилестроении и электро-
технике, в строительстве. Ре-
зультатом стало создание со-
тен тысяч новых рабочих 
мест. В рамках нынешнего 
форума будет дан старт но-
вым крупным проектам с 
участием ведущих компаний 
мира», — сообщил президент. 
Этими компаниями стали, 
например, немецко-британ-
ская инжиниринговая корпо-
рация Linde, технологическая 
компания DataVolt из Саудов-
ской Аравии, венгерский про-
изводитель лекарств Bona-
farm и ряд других.  

Также власти рассказали о 
различных преференциях для 
зарубежного бизнеса. Инве-
сторов освободили от налога 
на дивиденды сроком на три 
года, для разрешения хозяй-
ственных споров создан меж-
дународный арбитражный 
центр, облегчено выделение 
земель. В ближайшее время 
«денежным мешкам» будет 
открыт доступ к социальной 
сфере и инфраструктуре в 
рамках государственно-част-
ного партнёрства. Действия 
руководства страны получи-
ли одобрение делегации 
Международного валютного 
фонда, посетившей Ташкент 
в конце апреля.  

Столь разное отношение к 
собственным трудящимся и 
иностранным богатеям ис-
черпывающе характеризует 
систему, сложившуюся в 
постсоветских государствах. 
В её основу положена не за-
бота о простых жителях, а за-
щита интересов капитала.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Провинция Хунань 
(Центральный Китай) 
стремится стать 
центром передовой об-
рабатывающей про-
мышленности, конку-
рентоспособной пло-
щадкой для научно-
технологических инно-
ваций, а также веду-
щей зоной проведения 
реформ и открытости 
во внутриконтинен-
тальных районах 
страны, заявил на днях 
председатель народно-
го правительства про-
винции Мао Вэймин. 

 

Б ольше усилий будет 
приложено для модер-
низации традицион-

ных отраслей производ-
ства, укрепления конкурен-
тоспособных производств, 
развития нарождающихся 
отраслей и комплексного 
планирования размещения 
индустрий будущего, со-
общил он на пресс-конфе-
ренции. 

Так, в провинции Хунань 
общий объём производства 
высокотехнологичной про-

дукции уже перешагнул от-
метку в 1 трлн юаней (более 
140 млрд долл.), а количе-
ство высокотехнологичных 
предприятий превысило 10 
тыс. единиц и продолжает 
быстро расти. В провинции 
находятся единственный в 
КНР национальный кластер 
компьютерной индустрии 
нового поколения, а также 
крупнейшая в стране база 
исследований и разработок, 
производства и экспорта 
оборудования для рельсово-
го транспорта. 

Мао Вэймин сказал, что 
провинция вышла на девятое 
место в стране по общему 
инновационному потенциа-
лу и добилась прорывов в 
147 технологических про-
ектах благодаря последова-
тельным высокоуровневым 

исследованиям за последние 
несколько лет. 

Провинция Хунань также 
будет прилагать постоянные 
усилия к формированию пер-
воклассной интернационали-
зированной бизнес-среды, 
обеспечивающей соблюдение 
рыночных принципов и вер-
ховенство закона, добавил он. 

Мао Вэймин далее отме-
тил, что благодаря улучше-
нию бизнес-среды провин-
ция привлекла 211 проектов 
и компаний из списка Fortune 
500. В прошлом году валовой 
региональный продукт (ВРП) 
провинции Хунань превысил 
5 трлн юаней ( в 2012 году он 
равнялся 2 трлн юаней). 

 
q На заводе автозапчастей 
в городе Люян провинции 
Хунань.

Прорыв 
в 147 важных 

проектах
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Российской Федерации 

ССооццииааллььнныыйй  ддииааггнноозз

У чёба в городе Ленина 
организована более 
двух лет назад в рамках 

реализации плана работы 
Центра политической учёбы 
ЦК КПРФ. Шестидневные за-
нятия прошли на базе и по 
инициативе Санкт-Петер-
бургского горкома партии в 
тесном сотрудничестве с 
Межрегиональным профсою-
зом «Рабочая ассоциация». 

МПРА — одна из самых эф-
фективных рабочих профес-
сиональных организаций 
России. Закалившись в дни 
забастовки рабочих завода 
«Форд» в пригороде Санкт-
Петербурга в 2007 году, она и 
сейчас очень последователь-
но защищает права работни-
ков на предприятиях в раз-
личных регионах страны. 

Городским комитетом пар-
тии совместно с МПРА и при 
методической поддержке 
ЦПУ ЦК КПРФ эффективно 
реализуется специальная обу-
чающая программа. Она 
включает в себя как практи-
ческие занятия, так и теоре-
тические дисциплины. 
Значительное время в про-
грамме уделяется работе в 
группах. 

Выступавшие в качестве 
лекторов представители 
МПРА В.В. Лесик, П.Н. При-
нев, А.И. Головкин в диалоге 
со слушателями раскрыли 
наиболее актуальные темы 
профсоюзной работы: «Цели 
и задачи профсоюзной орга-
низации», «Инструменты 
профсоюза», «Оценка рис-
ков», «Информационная ра-
бота профсоюзов». Препода-
ватели Центра политической 

культуры Санкт-Петербург-
ского горкома КПРФ и ком-
мунисты города на Неве вы-
ступили по темам: «Причины 
возникновения и сущность 
рабочего движения» (А.В. 
Онисенко), «История проф-
союзного движения» (В.В. 
Кривонос). Коммунист Санкт-
Петербургского городского 
отделения, советник юстиции 
И.С. Гудин ознакомил слуша-
телей с основами юридиче-
ской грамотности, необходи-
мой при общении с право-
охранительными органами. 
Очень актуальной стала лек-
ция заместителя руководите-
ля Центра политической учё-
бы ЦК КПРФ, члена централь-
ного комитета М.С. Музаева 
по инструментам работы в 
социальных сетях. 

В практическом занятии 
принял участие заслуженный 
артист РСФСР, ведущий ар-
тист Александринского теат-
ра С.С. Сытник. В ходе прак-
тических занятий вместе со 
своими коллегами и студен-
тами «Школы русской драмы 
им. И.О. Горбачёва» он провёл 
обучение по сценариям веде-
ния переговоров между 
профсоюзом и администра-
цией предприятия. Слушате-
ли, среди которых были и ря-
довые члены профсоюзных 
организаций, и опытные 
профсоюзные лидеры, под-
робно обсудили сценки, на-
писанные по сценариям ре-
альных переговоров работни-
ков и работодателей. Также 
С.С. Сытник провёл для них 
практическое занятие по ора-
торскому мастерству. 

Учебной программой пре-

дусмотрено коллективное об-
суждение актуальных про-
блем профсоюзов. Дискуссии 
участников семинара затяги-
вались до позднего вечера. 

Залогом эффективного уча-
стия в учебном процессе стал 
тщательный подбор слушате-
лей, организованный регио-

нальными отделениями 
КПРФ Северо-Западного фе-
дерального округа и структу-
рами МПРА. Участниками се-
минара стали представители 
рабочего класса, действую-
щие профсоюзные лидеры, а 
также партийные активисты, 
ответственные за рабочее 
движение в своих регионах. 
Большинство из них в своей 
борьбе ежедневно сталки-
ваются с теми сложными си-
туациями, которые рассмат-
риваются в ходе занятий. 

С учётом состава слушате-
лей, среди которых были и 
беспартийные, о возможных 

направлениях эффективного 
практического взаимодей-
ствия партии и профсоюзов 
на примере питерского ре-
гионального отделения КПРФ 
рассказала секретарь город-
ского комитета по работе с 
профсоюзами и трудовыми 
коллективами О.В. Яковенко. 

Работу обучающего курса 
завершил заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Нови-
ков. В своей лекции на тему 
«КПРФ в борьбе за права и 
интересы рабочего класса» он 
осветил комплекс актуальных 
проблем развития рабочего и 
профсоюзного движения. С 
учётом остроты ситуации на 
Украине и вокруг неё, Д.Г. Но-
виков ознакомил аудиторию 
с официальной позицией 
Центрального Комитета 
КПРФ. В заключение он вру-
чил слушателям дипломы  
и пожелал успехов в со-
вместной борьбе за права  

и интересы российских тру-
дящихся. 

Среди уже прошедших об-
учение в этом и предыдущих 
четырёх потоках — работни-
ки и профсоюзные активисты 
Ленинградского оптико-ме-
ханического объединения, 
Ижорского завода, РЖД, 
Санкт-Петербургского метро-
политена, Горэлектротранса, 
Мурманского морского тор-
гового порта, Кондопожского 
целлюлозно-бумажного ком-
бината, Алтайского транс-
форматорного завода, пред-
ставители работников торго-
вых сетей, автомобильного 
завода «АвтоВА́З», калужско-
го хладокомбината, мариу-

польского завода «Азовэлек-
тросталь» и многих других 
предприятий. Кровельщики, 
сварщики, слесари, электро-
монтёры, водители, машини-
сты, электромеханики, ком-
плектовщики, продавцы, пре-
подаватели, врачи, учителя 
вновь сели за парты рядом с 
представителями региональ-
ных отделений партии, от-
ветственными за работу с 
профсоюзами и трудовыми 
коллективами. Общая задача 
— научиться действовать гра-
мотно и солидарно. 

Пётр КОРОЛЁВ. 
Фото автора.

Действовать 
грамотно и солидарно

В Санкт-Петербургском городском комитете 
КПРФ прошёл обучение пятый поток партийно-
профсоюзных курсов, которые за последние два года 
стали настоящей школой как для партийных, так и 
для беспартийных товарищей, поставивших себе 
цель грамотно, безопасно, а главное, солидарно пред-
ставлять интересы трудящихся в самых разных 
сферах: от оборонных заводов до школ и больниц.

Факты обращения пищевой продукции, не со-
ответствующей установленным требованиям по 
микробиологическим показателям безопасности, 
выявлены в Белоруссии. Об этом сообщил в теле-
грам-канале минздрав республики, озаглавив эту, 
как выясняется, неприятную не только для бело-
русов, но прежде всего для россиян новость до-
вольно решительно: «О пресечении обращения 
небезопасной пищевой продукции». 

С опасным 
привкусом 

халтуры 
 

П очему всё 
это каса-
ется и нас, 

жителей России? 
Дело в том, что 
пакетированный 
чай торговых 
марок «Гита» и 
«Принцесса Кан-
ди», который бе-
лорусские сани-
тарные врачи 
посчитали вред-
ным для здо-
ровья и запрети-
ли его продажу, 
п р о и з в о д и т с я 
к о м п а н и е й 
«Орими», выпус-
кающей, кстати, 
кроме чая, ещё и 
кофе, в России. 

У нас же этот 
чай в пакетиках 
продолжает спо-
койно лежать на 
прилавке. Поче-
му его качество, 
в котором, надо полагать, не без оснований серьёзно 
усомнились белорусские специалисты, мало кого из 
представителей соответствующих российских служб 
контроля волнует? Вопрос пока открытый. Хотя есть 
предположение. 

Помнится, несколько лет назад на одном из молочных 
комбинатов братской республики, куда пригласили груп-
пу российских журналистов, специалисты лаборатории 
качества буквально с цифрами в руках заверяли гостей, 
что требования к безопасности молочной продукции у 
них жёстче, чем в России. Возможно, та же история с 
чаем. И не только. 

Как известно, на вкус и цвет товарищей нет. Однако на 
наших кухнях столько разговоров о том, что белорусские 
продукты, которых, к сожалению, не так много осталось 
в российских магазинах (тут уж конкуренты не дремлют, 
а идут войной), гораздо вкуснее отечественных. И очень 
они напоминают советские стандарты. А это бесспорный 
признак высокого качества. Его не заменишь ни мудрё-
ным санскритским термином «Гита», ни высоким титу-
лом принцессы древнего государства Канди, в которые, 
как видим, вырядилась весьма сомнительная пищевая 
продукция. 

Уж что-что, а прятать свою гнилую сущность за краси-
вой обёрткой капитализм научился. Хорошо, что в Бело-
руссии теперь умеют её раскусывать. Пора б осваивать 
эту науку и у нас. Полезная, знаете ли, штука. В этом слу-
чае — для здоровья. 

Александр ОЗЕРОВ.

Плата за будущее

Т ак, услугами репетиторов 
пользуются трое из 10 ро-
дителей учеников 7—8-х 

классов и каждый второй ро-
дитель учеников 9—11-х клас-
сов. Соответственно, оплачи-
вают дополнительные занятия 
детей с репетиторами 30% ро-
дителей школьников 7—8-х 
классов, 47% родителей девя-
тиклассников и 48% родителей 
учащихся 10—11-х классов. 

Учащимся 7—8-х классов ро-
дители чаще всего нанимают 
репетиторов по английскому 
языку, алгебре и геометрии, 
русскому языку, физике и хи-
мии. В среднем в неделю на все 
дополнительные занятия ухо-
дит 3 тысячи 500 рублей. Роди-
тели учащихся 9—10—11-х 
классов чаще всего оплачивают 
занятия по обязательным экза-
менационным предметам: ал-
гебре и геометрии, русскому 
языку. В число пяти самых вос-
требованных дисциплин также 
входят английский, физика и 
химия. За неделю занятий с ре-
петитором для девятиклассни-
ков родители расходуют в сред-
нем 3 тысячи 800 рублей, для 
учеников 10 и 11-х классов —  
5 тысяч рублей. 

Более 10 тысяч рублей в не-
делю на репетиторов чаще все-
го тратят родители старше-

классников: 11% против 9% сре-
ди родителей учащихся 9-х 
классов и 7% среди родителей 
учеников 7—8-х классов. «В ме-
сяц выходит сумма, в 2 раза 
превышающая МРОТ!», «Это 
очень дорого!» — так коммен-
тируют родители будущих аби-
туриентов цены на услуги ре-
петиторов. 

И действительно, когда цена 
на эту образовательную услугу 
превышает уровень МРОТ — 
это тревожный звонок, указы-
вающий на то, что эффектив-
ность и качество современного 
российского образования па-
дают. Исходит эта проблема от 
коммерциализации образова-
ния в капиталистической си-
стеме. Ненароком вспоминает-
ся фраза бывшего министра об-
разования и науки Андрея Фур-
сенко, которая в полной мере 
характеризует образование при 
капитализме: «Главная ошибка 
советской школы в том, что она 
растила человека-творца, а за-
дача современной школы в том, 
чтобы вырастить квалифици-
рованного потребителя». 

В целом, так оно и есть, а за-
чем думать потребителю? Он, 
наоборот, бездумно должен 
тратить деньги в том числе и на 
то, что ему и не нужно. Бьёт по 
качеству образования и недо-

статок учителей в глубинке, из-
за чего некоторые препода- 
ватели вынуждены учить детей 
нескольким предметам, в том 
числе и непрофильным для 
них. Это ведёт и к ещё одной 
серьёзной проблеме: перегруз-
ке работой учителей, что, в 
свою очередь, может губитель-
но сказаться на их физическом 
и ментальном здоровье. Поми-
мо прочего, нынешняя система 
в отличие от советской не вы-
держивает никакой критики по 
уровню своего воздействия на 
юное поколение, по желанию 
заинтересовать его, вовлечь в 
учебный процесс. Многие дети 
не любят учиться и восприни-
мают школу с негативом. 

Не стоит забывать также о 
том, что финансирование из 
государственного бюджета на 
образование с каждым годом 
сокращается, и это ведёт к тому, 
что уровень качества и доступ-
ности обучения падает. Губи-
тельная тенденция, а высокие 
траты на репетиторов являются 
лишь следствием, выходящим 
из этой причины. 

Школа, к сожалению, не спо-
собна полноценно подготовить 
учеников к «угадайке» под на-
званием ЕГЭ, а родители обес-
покоены тем, что их чадо не 
сможет поступить в вуз на бюд-
жетной основе (и неспроста, 
ведь с каждым годом цены на 
платное образование растут). 
Поэтому они готовы платить и 
по 5, и по 10 тысяч рублей за 
светлое будущее своего ребён-
ка. В общем, уничтожение рос-
сийского образования идёт по 
плану. 

Владислав ГОНЧАРОВ.

Подготовка к ЕГЭ или же возможность помочь 
ребёнку освоить материалы школьной программы 
могут дорого стоить — именно к такому выводу 
впору прийти исходя из результатов опроса серви-
са для поиска работы и размещения вакансий Su-
perjob. Участие в опросе приняли 3 тысячи человек 
по всей стране. Респондентами выступили роди-
тели школьников средней и старшей школ.

Под Смоленском перестала су-
ществовать известная ещё с со-
ветских времён круглогодичная 
туристическая база «Соколья го-
ра», расположенная в живописном 
месте на берегу Днепра. 
 

П ятиэтажное здание турбазы пол-
ностью разгромлено и разграбле-
но, как и остальные хозяйственные 

постройки. Об этом сообщает областная 
газета «Рабочий путь». 

«В последние годы здесь проводились 
сборы творческой молодёжи «Сокол», 
организовывался оздоровительный от-
дых. Также «Соколья гора» использова-
лась для проживания мобилизованных. 
Спустя год после того, как они оттуда 
съехали, турбаза пришла в запустение. 

Разбит и разграблен административный 
корпус. Везде вырвали проводку, выд-
рали радиаторы отопления, раскурочены 
комнаты отдыха, столовая, актовый зал. 
Кроме того, в здании произошёл пожар. 
Отметим, база отдыха находится в част-
ных руках», — с горечью пишет издание 
и приводит фотографии ужасного разо-
рения некогда любимого места отдыха 
не только смолян. 

История турбазы «Соколья гора» на-
чалась в 70-е годы XX века. Туркомплекс 
находится в 20 километрах от Смолен-
ска в лесопарковой зоне на красивом 
берегу реки Днепр. 

В 1977 году профсоюзами здесь был 
построен комфортабельный пятиэтаж-
ный корпус, который вмещал одновре-
менно 200 человек. Номера одно-двух-
трёхместные, со всеми удобствами. В 

корпусе находились кухня и столовая 
на 200 мест, киноконцертный и актовый 
залы, библиотека, работали различные 
детские кружки.  

Также в туркомплексе имелись: ово-
щехранилище, котельная, сауна и рус-
ская баня с бассейном, бар, бильярдная, 
зал для настольного тенниса, спортив-
ные и детские площадки, летняя танце-
вальная площадка, пункт проката спорт-
инвентаря, лодочный причал, стоянка 
для автотранспорта.  

В советские времена здесь круглый год 
отдыхали не только смоленские трудя-
щиеся, но и тысячи граждан со всей стра-
ны. Упадок базы отдыха начался после 
передачи её в частные руки. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 

Турбаза разгромлена и разграблена

q Разграбленная турбаза «Соколья гора».

В  Смоленске 16 мая в Доме Советов по 
инициативе комитета по социальной 
политике областной Думы состоялся 

«круглый стол» на тему «Поиск выхода из 
демографического кризиса: разработка 
реальных мер противодействия искус-
ственному прерыванию беременности». 
Участниками мероприятия были депутаты 
регионального Законодательного собрания, 
заместители губернатора, митрополит Смо-
ленский и Дорогобужский Исидор, предста-
вители общественной палаты региона, про-
куратуры, министерства юстиции по Смо-
ленской области, работники медучрежде-
ний, уполномоченные по правам ребёнка и 
человека. 

Сосредоточив основное внимание на вто-
рой части темы «круглого стола», докладчики 
и выступавшие при обсуждении сделали ак-
цент непосредственно на предполагаемых 
мерах по противодействию абортам. Как 
будто иных направлений работы по измене-
нию бедственного положения больше не су-
ществует.  

Разумеется, я не мог согласиться со столь 
сомнительной точкой зрения, поэтому из-
ложил наше видение причин критического 
состояния демографии, а следом и предло-
жения по стабилизации ситуации.  

Положение с демографией в нашей стране 
и регионе в постсоветское время, мягко го-
воря, сложное, а если оценивать честно, то 
катастрофическое. Мы вымираем ударными 
темпами. По данным Росстата, население 
России на 13 января 2024 года составляло 
146,15 млн человек, а потери за последние 
тридцать с небольшим лет — 12 млн. Данные 
по Смоленщине: на 1 января 2024 года — 
863987 человек (Росстат), а в 1990 году — 
1158500 человек. Убыль — 294513 жителей. 

В России в трудоспособном возрасте уми-
рают 45% мужчин, тогда как в Турции — 15%, 
Сенегале — 30%. Вина тому, 
по словам провластных экс-
пертов, пьянство. И в этом 
будто бы основная пробле-
ма. С чем позвольте не со-
гласиться. Как не могу со-
гласиться со статистикой и 
заявлениями государствен-
ных мужей о средней про-
должительности жизни в 
России — 73,4 года. Можно, 
конечно, высочайшим ука-
зом обязать народ жить че-
рез 10 лет в среднем до 81 
года. Бумага стерпит.  
А там или «шах умрёт, или 
ишак сдохнет». И за автор-
ство прожекта спросить бу-
дет не с кого. А пока что 
ежегодно в среднем круп-
ный областной центр в Рос-
сии отправляется на по-
гост. Если этот процесс не 
остановить, то, согласно 
опять же официальным ис-
точникам, численность на-
селения в РФ к 2035 году 
упадёт до 135 млн человек, 
а к 2050-му — до 115 млн. 

Известно, что цифры, 
характеризующие дина-
мику наличия населения 
в стране и области, скла-
дываются из разницы числа народившихся 
граждан и числа умерших. В связи с этим 
необходимо рассматривать факторы, 
влияющие на состояние рождаемости и 
состояние смертности. Для благоприятно-
го результата первое должно превалиро-
вать над вторым. Чем больше преимуще-
ство, тем лучше. 

Рождаемость, как и смертность, во многом 
зависит от уровня жизни людей, состояния 
здравоохранения в стране и ещё одного, на 
мой взгляд, очень значимого фактора, непо-
средственно касающегося рождаемости, ко-
торый официальная пропаганда старается 
не выпячивать. Это морально-нравственное 
состояние, если хотите — идейная состав-
ляющая наших граждан, для которых семья, 
согласно русским, советским ценностям, 
должна являться ячейкой общества. Тогда 
семейная пара будет стремиться продолжить 
свой род. А многодетная семья для них будет 
считаться в порядке вещей, и никак иначе. 
За постсоветские десятилетия эта самобыт-
ность утрачена в нашем обществе. 

Что мы имеем на сегодняшний день по 
трём названным факторам? Состояние здра-
воохранения, как и уровень жизни населе-
ния, оставляют желать лучшего. Более 20 
млн человек в России живут ниже уровня 
бедности, поэтому значительное число се-

мей не желает или не рискует заводить детей 
в подобной ситуации. Для сведения: в нашей 
стране из 42 млн семей 18 млн — бездетные. 

Мне могут возразить: в 30—40-е годы про-
шлого века многие не жили богато, но в се-
мье было по 6—8, а то и десять детей. Где ло-
гика? А логика проста. 

Во-первых, политическая власть была дру-
гая. Тогда государство реально заботилось о 
человеке и создавало условия для увеличе-
ния народонаселения. Ныне положение 
иное. Когда назначенный на днях министром 
обороны А. Белоусов несколько лет назад 
пытался заставить олигархов спонсировать 
государственные программы, в том числе и 
демографию, чем это закончилось? Правиль-
но, фигурой из трёх пальцев с той стороны. 
А государство, извините, расписалось в 
собственном бессилии. Отсюда вывод: ка-
питалистическая система в России не спо-
собствует решению данного вопроса. 

Во-вторых, существуют понятия: «неспра-
ведливая бедность» и «справедливая». Под-
считано, что от самой бедности как таковой 
умирает 30% людей, а от несправедливой — 
все 70%. Двадцать миллионов, о которых я 
упомянул ранее, бедны из-за несправедли-
вости существующей системы. Вследствие 
чего мы имеем то, что имеем. В нынешних 
условиях люди психически угнетены и не 
видят света в конце тоннеля. Эти безнадёга 
и безысходность часто подрывают здоровье 
раньше времени. 

В 30-е же и 40-е годы прошлого века наш 
народ понимал, что трудности, с которыми 
столкнулась страна, временные. Поэтому в 
тех условиях гражданам в обозримом буду-
щем светили надежда и перспектива. Да и 
менталитет у людей был иным, нежели сего-
дня. Ныне мы утратили многие положитель-
ные традиции и ценности. Молодёжь в пер-
вую очередь стремится пожить для себя, а не 

заводить детей. Браков заключается меньше, 
а разводов становится неоправданно боль-
ше. Моральные и нравственные устои у этого 
поколения кардинально отличаются от 
устоев советских людей. Из сёл и деревень, 
где традиционно были большие семьи, люди 
уезжают в поисках лучшей доли. Так что не 
стоит удивляться, когда мы таем числом. На 
Смоленщине молодёжи (18—25 лет) — 112 
тысяч, взрослых (от 30 до 60 лет) — 402470 
человек, все остальные — дети и пенсионеры.  

Идея принять закон, фактически запре-
щающий аборты, на мой взгляд, не панацея, 
которая может спасти положение. Да и как 
организовать надлежащий контроль —  
большой вопрос. Запретим прерывать бере-
менность официально, тогда женщины будут 
делать аборты подпольно, что зачастую 
опасно для жизни. Нужны конкретные дей-
ственные меры, а не общие разговоры. При 
этом в целях разрешения проблемы прави-
тельству не стоит скупиться на финансовое 
обеспечение. Иначе кубышкой под названи-
ем «Фонд народного благосостояния» поль-
зоваться скоро будет просто некому. 

 
Валерий КУЗНЕЦОВ, 

первый секретарь Смоленского обкома КПРФ,  
руководитель фракции КПРФ  

в Смоленской областной думе. 

Пока 
одни разговоры 
 
Наконец-то российская власть обратила внимание на вопиющее 

состояние демографии в нашей стране и пытается наметить 
меры, с помощью которых можно кардинально изменить обста-
новку. Однако эти намерения больше смахивают на полу- или 
четвертьмеры. Инициатива, судя по её содержанию, исходит с са-
мого верха, а уже на местах ей придают региональное звучание.


